

EL PROGRAMA REFORMISTA LOS OBSTÁCULOS TRADICIONALES DEL ENEMIGO EL EJEMPLO

Al banquete con que le obsequiaron ayer sus amigos en el Palace Hotel, contestó en el acto el Sr. Alvarez sirviéndoles en persona un espléndido menú reformista compuesto de inacabable número de platos, y no muy fáciles de digerir, la mayoría.

habilidades se generalizan se quebranta la única garantía de solvencia de los hombres políticos: la sinceridad. Debe continuar, á pesar de ello.

no es posible, á quien piense un poco y se interese por el curso de la política, permanecer sin haber tomado algún partido. Estar con los unos ó con los otros. El estar con todos podía traducirse en un querer estar consigo mismo antes que nada, lo cual puede ser camino de quedarse sin ninguno.

DE MI CARTERA LA FRESCURA DEL SEÑOR PEPE Madrid pintoresco. Se trata de una "película" vivida, ó, si ustedes lo prefieren, de un cuadro de saliente. Allá por los arrabales denominados de la Virgen del Puerto, tenía el Municipio cortésano un hermoso depósito de adoquines nuevevientos.

POR TELÉGRAFO AFRICA LOS MUERTOS QUE VOS MATAIS... Epoca de crédulos. Vivimos en una época de prodigiosa credulidad, de cuentos de brujas y de apariciones.

CAUSERIE PARISIEN DE ZARAGOZA Paris, 20 de Octubre. La persistente lluvia de estos días ha sido causa de que las aguas del río Aragón aumenten considerablemente su nivel, lo que ha motivado considerables daños en la ribera.

EN EL PALACE HOTEL

LOS REFORMISTAS

El discurso de Melquiades Alvarez

Como estaba anunciado, ayer, á la una de la tarde, y con puntualidad, dió comienzo en el Palace Hotel el banquete reformista en obsequio de D. Melquiades Alvarez.

La concurrencia, que era de unos 2.000 conmensales, según el número de tarjetas expedidas, se acomodaron en las mesas dispuestas en la gran rotonda, y á la una y cuarto, ya comenzado á servirse el banquete, entró don Melquiades Alvarez, que ocupó la presidencia con los Sres. Galdós, Azcárate, Rodríguez Méndez, Zulueta (D. L. y D. J.), Miró, Lamana, Junoy, Pedregal y Caballer.

Suenan aplausos y un reformista da un viva al jefe del partido reformista, que es contestado por la concurrencia.

Llegado el momento de brindar, comenzó haciendo uso de la palabra D. Tomás Romero, que da las gracias á todos por haber acudido al llamamiento del Sr. Alvarez, y dice que no lee las adhesiones, que llegan á 1.911; pero que no puede por menos de citar algunos nombres de los adheridos entre los que están los diputados Sres. Llarí, Octavio Piéou, Cotrominas y algunos catedráticos todos de la Universidad de Barcelona. (Aplausos.)

A continuación se leen dos cartas; una, del Sr. Fernando González, y otra, del señor "Cruz Galdós."

Carta de Galdós.

La carta del Sr. Galdós dice así: "Amigos y correligionarios:

El éxito de esta reunión, de este acto socialmente grandioso, supera ciertamente las presunciones más optimistas, tanto por el número que parece increíble, como por la calidad y representación social de los aquí congregados. Bien venidos sois, hombres de viril entereza, más apasionados de un ideal tangible que de las formas para realizarlo, más atentos al fin supremo que á los medios transitorios y accidentales; llegáis en el momento crítico, en el momento histórico, cuando la fatigabilidad de los hechos impone en la plancie y en las cumbres la implantación inmediata de los principios democráticos, remedio heroico para esta Patria desmembrada y parálitica.

El que os dirige esta salutación efusiva ignora si está próximo ó lejano el día en que sean realidad las patrióticas esperanzas que os han movido á reuniros aquí; pero sí sabe que movimientos de esta naturaleza no se inician sin grande abnegación y sacrificios ni se efectúan sin ardiente entusiasmo. Creo interpetar el estado de vuestras almas señalando en ellas dos sentimientos: sacrificio, de una parte; de otra, valentía y calurosa fe para llegar á un fin positivo por el único sendero que encontramos fructífero en la cimanarada selva de la política española.

Por mi parte, en conciencia dicho deciros que pienso seguir hoy y mañana consagrado por entero á mi labor literaria y que, desde estas modestísimas posiciones, contemplaré con simpatía ferviente la honrada evolución iniciada por el gran tribuno, alma y verbo del reformismo, y que ayudará con todas mis fuerzas á la brava conquista de la realidad democrática, efectuando una colaboración puramente ideal, sin acompañaros en la gestión directa de los asuntos públicos.

Venis dispuestos á crear ciudadanía; pues en mí tendréis un ciudadano pacífico y caudado; pero muy puntual en el cumplimiento de sus deberes. Venis á encarnar la democracia en las costumbres y en las leyes de nuestro país; pues no necesito deciros que será el más diligente en este generoso empeño quien en carcerata años de labor constante ha tratado de enaltecer y divulgar, entre pequeños y grandes, los fueros de la conciencia y los derechos del hombre.

Unánimes todos en legión combatiente, así los que trais fuerzas poderosas, disciplinadas, pujantes, como los que las ofrecéis en reducidas proporciones, y ayudemos al caudilla de altísima inteligencia y esforzado corazón que se lanza á esta magna empresa, levantando el alma española con las vibraciones de un patriotismo ardoroso y de su arrebatadora elocuencia.

B. PEREZ GALDÓS

23 Octubre 913. Durante la lectura de las precedentes cartas los conmensales, que se agrupan, puzquendo por acercarse á la mesa presidencial, formaron tal tumulto que fué imposible casi oír al Sr. Miró, que leyó la carta del Sr. Fernando González, y al Sr. Romero, que dió lectura al mensaje de Galdós.

El Sr. Galdós, cuando los reformistas le vacionaron, se puso en pie para recibir la vacación.

El Sr. Rodríguez Méndez pronuncia un discurso para decir que, cuando en todos reina el scepticismo del fatalismo, queda una especie de multitud que aún no ha gobernado y que puede hacer la felicidad del país. (Se refiere al partido reformista.)

Dice que, vaya donde vaya el Sr. Alvarez, si va libre y sin compromisos, todos le acompañarán.

El Señor Azcárate.

(Grandes aplausos acoegen al Sr. Azcárate, cuando se levanta á hablar.)

Hay algo en este espectáculo—dice—de extraordinario. Soy viejo y no conocí otro que me le parezca. Si esto es así, es para algo muy transcendental.

Y lo es. Lo es porque se va á hacer la revolución desde arriba, se va á hacer la revolución sin sangre. (Aplausos.) Lo que ocurre hoy no ha pasado jamás. Dos mil conmensales que han venido de lejos dan idea de la necesidad del reformismo.

Es un apoteosis que la mortalidad esté augente hace tiempo del Gobierno de España. Ya dijo Posada Herrera que las leyes se habían aquí para que las eludieran los amigos. Se hace política como en Marruecos, política ésta, que Sánchez Toca ha dejado en carta en plena Puerta del Sol, en contra de lo que quiere el país y el proletariado, que rechazado del Poder y del Gobierno, entabla la funesta lucha de clases excitado y deseoso de vengarse contra la forma que falsea el sufragio, el régimen parlamentario y todo.

Soy un sententón que tiene por eso la natural experiencia; y yo os digo, después de haber hablado con el Rey, que han desaparecido los obstáculos tradicionales que existían en tiempos de Isabel II.

El mismo hecho de ser yo llamado por el Monarca lo demuestra.

Me preguntaban cuando esto ocurrió: —¿Y usted va á ir? —¿Por qué no?—contesté.

El Rey es el jefe del Estado y merece toda honra, y el mismo me decía comprendiendo mi situación: "A mí, Sr. Azcárate, me parecía mal que usted se hiciera monárquico." El

EL RADICALISMO EN EL PODER

Nosotros representamos las fuerzas del porvenir. Desde el Poder llegaremos á los mayores radicalismos posibles, pero acomodando todo á la historia y al ambiente del país, sin comprometer los grandes intereses sociales, pero sí acabando con el estancamiento político, de donde no puede salir más que la infección de la vida nacional.

Por eso podéis decir que, siendo radicalismos en las ideas, jamás seremos esclavos en el Poder de las sugestiones de las masas. Somos una fuerza nueva, y por lo mismo, no podemos nunca jamás confundirnos con ninguno de los partidos que turnaron en el Poder.

No os confundiremos con ellos, estad seguros. Tenemos afinidades con lo que se llama el partido liberal, pero esto no nos lleva á aceptar ninguna responsabilidad suya.

¿Aceptarlas? Ha sido tan infundado, tan reaccionario, tan estéril, que nosotros nos desacerdotaríamos entrando en su seno, y no le daríamos vida nueva, porque la sangre joven no vivifica organismos caducos.

EL REFORMISMO Y LOS LIBERALES

Ahora, desde fuera, podemos ayudarle. ¿Para qué? Para favorecer y precipitar en provecho del bien pública la cristalización de actitudes que recientemente se han esbozado. Y por eso decimos que hay que prolongar el partido liberal en el Gobierno y hacer que las Cortes actuales apuren su vida legal. Ahora sí esto no se realiza, yo me temo que puedan suceder grandes cosas.

Para mí es cosa obligada que el partido liberal debe gobernar sea como sea. Creo que mientras Romanones pueda sostenerse debe continuar en el Poder. Comprendo que le va á ser muy difícil—lo digo con amargura—porque tiene en contra suya las torpezas de África, la clausura de las Cortes, la disidencia en el partido, el incumplimiento de sus promesas. Y esto se paga.

Yo se lo he dicho muchas veces cuando me consulta sobre los asuntos políticos: Tenéis—le dije—mucha habilidad, y esto se cotiza en política; pero es á costa de la seriedad. A pesar de esto, mientras tengáis un voto, ahora, debe gobernar, y en nosotros tendrá un auxiliar, desdén, y en nosotros tendrá un auxiliar, desdén, de nuestro sitio, y sólo para servir á las ideas.

LOS CONSERVADORES. NO

Y lo que sí digo es, que lo que no puede venir sin grave daño para la paz pública es la política reaccionaria del Sr. Maura. Y consiste que yo guarde al Sr. Maura toda la reverencia que sus calceamientos merecen.

Pero no puede venir, porque esa política recuerda la política de impresión, y de protesta cruel, que en 1909 motivó las protestas contra nosotros de todos los pueblos cultos, y porque representa la petición de una dictadura, contra la que tiene que rebelarse todo el que tenga sentimientos de libertad.

Esa dictadura se pidió en la carta famosa del 1 de Enero; se sancionó con el silencio cobarde de los conservadores en el Congreso para gobernar, está incapacitado y ofende al Rey, porque esa petición hizo al Rey, si á ella accede, cómplice incoercible.

Repite, pues, que, sin rectificación previa del Sr. Maura, sería el llamarle serio peligro, porque traería la inquietud constante, y porque con ellos estos elementos neutros que crean posible una reacción en la Monarquía, perderían toda esperanza y creerían que el Rey se sumaba á la exigencia de la petición de la dictadura.

EL PROGRAMA REFORMISTA

Voy á trazaros ahora un esbozo del programa reformista cuyos detalles quedarán para la campaña de mítines que hemos de realizar.

Lo haré ahora en síntesis: hablaré de África, de la situación de la Hacienda y del problema internacional.

Sobre África creo que nadie tiene más derecho para hablar que el partido reformista. Fuimos enemigos de la guerra y lo seguimos siendo con más convencimiento que nunca.

La guerra no es necesaria ni oportuna, porque hay otra cosa más urgente, como el problema de la reconstitución interior; además estamos sin recursos, sin ejército colonial, sin preparación alguna. ¿No habíamos de ser enemigos de la acción militar?

Y lo decíamos añadiendo que nuestro porvenir está en América. Defendimos eso; y porque lo defendimos combatimos á Maura, que provocó la guerra, y á Canalejas que la continuó, y combatimos aquel Tratado con Francia cuyos resultados nos son penosísimos.

Ahora nos encontramos con una realidad. La realidad es este Tratado, que lleva la firma de España. ¿Podemos nosotros realizarlo? Esto lo podrán decir los que no aspiren á gobernar; pero eso será, no lo dudéis, cuando los pueblos incumplan sus deberes, los más fuertes los despojan sin que valga el alarido de la Justicia. ¿No! Nosotros tenemos que cumplir el Tratado, pero no como ahora se cumple, sino en la forma que expusimos en aquella nota oficiosa de Junio último. Debemos decir al país: Nada de guerra, nada de guerra; sino el ejercicio de la diplomacia y de la política amistosa; porque ellas son las que han de captarnos la confianza de las naciones.

Nada, pues, de guerra, de conquista, sino limitarnos á ejercer el verdadero protectorado. Y ya conocéis lo que el Sr. García Prieto ha dicho, recordando el consejo de Lyauté, ese general francés que afirma que es preciso gobernar con una mano, combatiendo con otra; á lo que yo me permito añadir: gobernar más que combatir, lo contrario de lo que se está haciendo en África.

Podrá extrañar que quien, como yo, no se ha ocupado nunca de cuestiones financieras, hable ahora de estos asuntos. Si yo os dijera que lo que sobre esto conozco era todo mí sería un histrión despreciable.

LA HACIENDA PUBLICA

Tengo una cultura general, la común á todo político en estos asuntos, pero yo he consultado con los técnicos de mi partido, porque si llego al Poder, estad seguros, porque lo garantizo mi vida, si llego al Poder, ó cumplo lo ofrecido ó caigo en segundía.

Hace falta para todo conocer los recursos con que se cuenta y yo lo he estudiado. No creáis jamás lo que sobre Hacienda digan los partidos turnantes: el pesimismo inspira al partido conservador.

Besada dice: estamos peor que en 1899. El optimismo respira al partido liberal, y el Sr. Navarro Retter dice que la Hacienda acusa una gran prosperidad en la Nación. A mi juicio, está equivocado. Los dos. El estudio que yo he hecho—y las cifras se las daré á los taquígrafos—me demuestra que la Hacienda está divaricada de la economía del país, y éste prospera á pesar de los malos Gobiernos.

Y me diréis ahora: ¿esta es la nota pesimista? ¡No! Es la nota optimista. Porque nuestro programa será el de organizar las Haciendas y el sistema de impuestos, normalizando la economía nacional.

El 87 por 100 de las cuotas de contribución territorial actualmente no pueden compararse.

La contribución de utilidades tampoco se comprueba porque, ¡sabed! según los datos, el 40 por 100 de las sociedades españolas no obtienen beneficios. (Rumores.)

Y en tanto tenéis aquí un sistema tributario que asfixia, que mata al contribuyente. Nosotros hemos de descargar esos tributos, y nosotros llevaremos á la realidad la igualdad del impuesto, que está en la Constitución, y que es hoy una farsa.

El primer deber nuestro será crear una burocracia capaz, honrada, que sepa anteponer el interés público al particular.

Y en cuanto á impuestos en España estableceremos la capacidad personal en el impuesto para llegar al impuesto progresivo.

Y para concluir esta materia, os diré que en España pagará más los pobres que los ricos, y mantendrá esto es un crimen. Como Gladstone, contra eso iremos, y esa labor será la primordial de nuestra empresa.

LAS ALIANZAS

¿Ententes? Pues sobre "ententes"—sin vacilar—hay que hacerlas con Francia y con Inglaterra.

¿Con Alemania, jamás! Y la neutralidad que algunos quieren, ¡nunca! Sería declarar al país una *res nullius* para que fuera ocupado por el primer codicioso, y dicho esto—á rasgos de gigante—he aquí parte de nuestro programa:

LA SECULARIZACION

Afirmamos lo que se ha dado en llamar la supremacía del Poder civil, frase con la que nada queremos significar que vaya contra la Iglesia; nada que signifique una política jacobina y sectaria.

Sólo queremos decir con ella nuestro propósito de restaurar al Estado su majestad soberana, sin compartir su Poder con otras instituciones extrañas. Por eso afirmamos la necesidad de secularizar el Estado, no la sociedad, que es cosa distinta.

En el nacimiento, el matrimonio, la muerte, el juramento, la escuela, el Estado, no ha de ver en los españoles creyentes, sino ciudadanos.

¡Esto es de derecho de gentes! ¡No me explique cómo se puede discutir en pleno siglo XX! ¡Por eso en todos los países libres, la libertad de conciencia es un dogma, y trae su expresión en la libertad de cultos!

A eso iremos: si no, no aceptaríamos el Poder, y para ello iremos á la reforma de la Constitución.

El reformismo no puede perseguir á la Iglesia; sería impolítico, sería criminal intentar lo que digo intentar! ¡pensarlo!

Yo—no quiero ser hipócrita por lo mismo que puedo llegar al Poder—yo soy heterodoxo. Yo soy heterodoxo, y como gobernante, os digo que no se puede perseguir á la Iglesia católica. Esta es una potencia en nuestro país, y porque lo es, lo que queremos es solamente que convivan en paz social todas las creencias; lo que queremos es que la Iglesia no se ingiera en el Estado; que el fanatismo religioso no envenene las luchas políticas. Esto queremos, ¿pero cómo? ¡Secularizando al Estado!

No. La secularización es cosa episódica dentro de lo que tenemos que hacer. Hay otros anhelos que hemos de recoger con urgencia, y estos anhelos son los de la cultura.

LA INSTRUCCION PUBLICA

Proudhon dijo que la democracia debe atender, sobre todo, á la cultura. Y así podemos decir que el problema de España, es un problema de cultura, y yo afirmo que los gobernantes, han de llegar hasta la crueldad para imponerla.

Una democracia inepta, es una bacanal de enfrenada donde todo se corrompe, desde el gobernante hasta la ley. Y por esto el partido reformista, sólo representará una dictadura: ¡la dictadura del Ministerio de Instrucción pública!

A éste hay que dotarle con prodigalidad, porque la siembra á bolecos es reproductiva siempre.

Hay que imponer á todo el país la obligación de recibir durante unos años una preparación de cultura, y esto hay que hacerlo en viendo á los núcleos de catedráticos reaccionarios, que por antifrasis se llaman intelectuales.

Hay que crear por esas ciudades establecimientos científicos; fomentar el intercambio intelectual con el extranjero y prorrogar la estancia de los pensionados españoles en Europa.

Respecto á la enseñanza primaria está todo por hacer. Recogiendo datos de las estadísticas—¡horrorizo decirlo!—más del 50 por 100 de los españoles son analfabetos.

¿Qué responsabilidad para el Régimen y para sus Gobiernos! ¿Sabéis qué número de maestros se necesitan para cada 50 alumnos? Más de 22.000. ¿Sabéis cuántas escuelas? Más de 20.000. ¿Sabéis cuánto dinero hace falta aumentar? Más de 60.000.000.

Y esto lo ha de realizar todo (en lo que á la técnica afecta), no el Gobierno, no, sino una Junta técnica que esté formada por los prestigios pedagógicos que tiene España.

Ahora otra cosa: El partido reformista, es autonomista sin ser descentralizador. El partido reformista, defiende y ampara el proyecto de Mancomunidades.

LA CUESTION SOCIAL

Y voy á la cuestión social: Os he dicho que el partido reformista, es un partido democrático. Necesita, pues, seguir en lo económico-social, una tendencia marcadamente socialista.

Emploje la política socialista para añadir que nuestro socialismo, no significa necesariamente ni sumisión á todas las ideas del colectivismo marxiano.

Somos socialistas y necesitamos hacer del Estado el instrumento necesario para la obra de mejoramiento y de progreso.

El partido reformista representa una dirección permanente en la política española, que tiene por norte el liberalismo, que tiene que realizar todavía, en el mundo, la emancipación de los hombres acabando con ese concepto de la vida, que es para los más, para el que trabaja y produce, una mansión triste.

Yo quiero vivir en paz con todos los elementos de la izquierda; desde los liberales monárquicos á los socialistas.

Quiero vivir en contacto con ellos y contar con su concurso, que de grado ó por fuerza nos tendrán que prestar al ver que cumplimos nuestras promesas y somos fieles á nuestros principios.

Tenemos que apoyarnos todos los elementos de la izquierda. En lo que se refiere al problema agrícola iremos al parcelamiento de la tierra, y pondremos á los arrendatarios en forma tal, que será imposible que sean víctimas de los terratenientes.

FINAL

Y termino. Yo os digo que hay que ir á la democratización del Senado. Esto será la garantía de que la Corona sólo se apoya en la voluntad popular.

Por eso defendiendo la reforma de la Constitución, urgentemente. ¡Tened fe! Somos un organismo nuevo que nada tiene que ver con los organismos oficiales podridos.

Ayudadme todos. Vamos á la propaganda y al mitin; contamos, para ello, con una brigada juvenil. Pregonemos nuestro programa. Trabajemos por España.

Os repito que jamás recibiremos el Poder como una merced de la Corona. Aceptado así y entregado así, lo mismo se nos quitaría. Agitemos el país. Que cuando el Rey, que es el Gran Elector, en defecto de la expresión sincera del país, se cometa el error de elegir al Poder, seguirá la inspiración del pueblo, del que no es posible apartarse, porque, cuando los Poderes se apartan de lo que es el mandato de la masa popular, tras ella aparece sombrero y ampuanzador, el espectro revolucionario. (Gran ovación.)

LOS BALKANES

PARIS 23.

Comunican de Belgrado que, según dice el periódico "Politika", se ha trabado un combate entre serbios y búlgaros alrededor del blokaus de Gorodamit, el cual, en definitiva, parece ocupado por estos últimos.

De Constantinoia dicen al "Matin" que el Gobierno búlgaro y la Puerta han quedado de completo acuerdo y entablado negociaciones ofiosas con Servia.

CATÁSTROFE MINERA

NUEVA YORK 23.

Ha ocurrido una espantosa catástrofe en las minas de Stago. Una explosión de grisú determinó el derrumbamiento de varias galerías, en cuyas ruinas quedaron sepultados varios obreros.

Organizado inmediatamente el salvamento, pudieron ser extraídos con vida cinco trabajadores. Los restantes continúan sepultados, ignorándose hoy si están todavía vivos. Se calcula el número de víctimas en unas 150.

EL SALVAMENTO.

DAWSON 23.

Hoy se ha salvado todavía á más mineros de los que constan en el despacho anterior. Están preparadas varias brigadas de salvamento para bajar al fondo, y se tienen esperanzas de salvar á todos los obreros que hay sepultados.

EXTRAYENDO CUERPOS.

DAWSON 23.

Son ya 23 los obreros salvados. De cadáveres van hasta ahora extraídos 14.

FIRMA DEL REY

De Guerra.

Concediendo la cruz blanca del Mérito Militar pensionada, al teniente coronel de Infantería D. Ricardo Donoso Cortés.

Idem empleo de primer teniente de Caballería de la escala de reserva, al segundo D. Emilio Molina Carreño, por combate sostenido en Tetuán en 11 de Julio último, en el cual contrajo méritos comprendidos en la regla novena de la Real orden de 26 de Junio próximo pasado.

Idem al capitán de Infantería D. Angel Izarduy y primer teniente de la misma Arma D. Carlos Sánchez Peralta, empleo de comandante y capitán, respectivamente, por méritos contraídos en el combate sostenido en El Mogote (Tetuán), en el que resultaron con heridas, á consecuencia de las cuales fallecieron.

Idem al segundo teniente de Infantería (E. R.), D. Santiago Ferrer Morales, cruz de San Fernando, de primera clase, con pensión anual de 150 pesetas, por su comportamiento, siendo sargento, en el combate librado en Taxdirt (Melilla), el 20 de Septiembre de 1909.

Idem empleo de segundo teniente (E. R.) de las Armas en que sirven, á los sargentos de Infantería D. Juan Chaves, D. Agapito Mambona y al de Caballería D. Francisco Mendillo, por operaciones en territorio Larache hasta 24 Junio último.

Idem subtenientes primera clase D. José Marqués, D. Pablo Vignote, mando de la Subintendencia Militar de Ceuta y primera Comandancia de tropas, respectivamente.

Idem coronel de Infantería D. Joaquín Benedito, D. Manuel Ruiz Adame, mando de los regimientos de Guía y Tencریف, respectivamente.

Idem coronel de Artillería D. Leopoldo Centeno y D. Fernando Moreno, mando de las Comandancias de Zamora, Burgos y Oeste, respectivamente.

Indultando al paisano Juan Fernández Morante de la pena de muerte, que le fué impuesta por el delito de insulto á la fuerza armada, conmutándosele por reclusión perpetua.

DE FOMENTO.

Reales decretos concediendo la gran cruz del Mérito Agrícola á D. Severino Bello.

Autorizando al ministro de Fomento para adquirir en Madrid un edificio destinado á oficinas, almacenes, taller y demás dependencias del servicio central de señales marítimas.

Declarando de utilidad pública los trabajos hidrográficos forestales proyectados en la Sección primera de la cuenta superior del río Manzanares.

Otro admitiendo la dimisión del cargo de comisario regio, presidente del Consejo provincial de Fomento, á D. Manuel Francos, y nombrando para dicho cargo á D. Luis Manuel Herrero.

Otro admitiendo la dimisión del cargo de comisario regio de Fomento de Lérida á don José Arzelet, y nombrando para sustituirle á D. Pedro Fuentes.

Otro autorizando al ministro para presentar á las Cortes un proyecto de ley declarando de servicio general, con el carácter de complementario, el ferrocarril de vía ancha que, partiendo de Zaragoza, termine en Camín Real, empalmando en este punto con el ferrocarril central de Aragón.

Otro fidei m. para presentar á las Cortes un proyecto de ley relativo á la concesión y ejecución de las obras de riego del Alto Aragón.

Idem f. para presentar á las Cortes un proyecto de ley concediendo garantía del 5 por 100 de interés al capital de establecimiento del ferrocarril de Madrid á Utiel.

DE HACIENDA.

Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley.

—Aprobando la adición al concierto de las Provincias Vascongadas, pagando Vizcaya 90.000 pesetas por las utilidades de las Compañías navieras.

—Aprobando el reglamento del Catastro en lo que se refiere á la riqueza rústica.

—Aprobando el cupo del concierto de alcohol con Navarra.

LA ASAMBLEA

DE MANCOMUNIDADES

LLEGADA DE COMISIONES. MANIFIESTOS. LO QUE DICE FRANCOS RE DRUGUEZ. LA MANIFESTACION. ACUERDOS.

Sevicio telegráfico

BARCELONA 23. 13.10.

No se habla de otra cosa en Barcelona que de la Asamblea de Mancomunidades, que se verificará mañana.

Todos los diarios dedican hoy á este asunto grandes informaciones, y todos coinciden en que la Asamblea tiene una importancia transcendental para Cataluña.

Todos los partidos locales, excepto el conservador y el radical, concurrirán al acto de la manifestación, y sus prohombres á la Asamblea.

De todos los puntos de Cataluña llegan constantemente numerosas personalidades políticas para asistir á los actos de mañana.

Esta noche llegará la Diputación de Tarragona en pleno.

Durante todo el día, varios entusiastas de la Asamblea han recorrido las calles en automóviles, repartiendo manifiestos, en los cuales se explica la importancia de la Asamblea y se recomienda á todos los vecinos que asistan á la manifestación, para que ésta constituya un hecho tan importante ó más que el gran movimiento de solidaridad que se llevó á cabo en Mayo del año 1906.

También se pide en el manifiesto que los vecinos engalanen los balcones para darle mayor esplendor de la manifestación.

Durante el día han visitado al gobernador varios diputados y personalidades, que han venido para asistir á los actos de referencia.

El Sr. Francos Rodríguez nos manifestó esta tarde que no adoptaría medida ninguna acerca del mantenimiento del orden público durante la manifestación, porque confía en que los mismos manifestantes se encargarán de que no se altere la paz, para que el acto tenga más importancia.

—Sólo encargará á la Policía—dijo el gobernador—que impida la intromisión de elementos perturbadores.

También dijo el Sr. Francos Rodríguez que había escrito una carta al Sr. Mir y Miró, diciéndole que, á pesar de ser partidario del proyecto de Mancomunidades, no podía asistir mañana al banquete, en razón del cargo que desempeña, ya que se trata de un acto público.

Lo mismo han hecho las demás autoridades. Han visitado hoy al alcalde el marqués de Villanueva y el Sr. Kindelan, para comunicarle que asistirán al banquete de mañana.

El Ayuntamiento celebra ahora sesión, y está discutiendo una propuesta, en la que se pide que la Corporación tome parte en el acto público de mañana.

Se cree que será aprobada, y que el Ayuntamiento formará á la cabeza de la manifestación.

La Comisión organizadora de la manifestación ha publicado instrucciones relativas á la forma en que ha de hacerse el acto y sobre el comportamiento de todos cuantos á él concurren.

A las tres de la tarde se reunirán en la plaza de Cataluña las Corporaciones, entidades y Comisiones para organizarse en manifestación, que se dirigirá por las ramblas.

Abrió la marcha la bandera de la ciudad, y marcharon á continuación la Guardia municipal, Ayuntamiento, Comisión organizadora, los restantes Ayuntamientos, y luego, por su orden, los demás grupos.

La manifestación recorrió las ramblas, calle de Fernando y plaza de la Diputación y del Angel, donde se disolvió.

La consigna es de no dar gritos de ninguna clase, no cantar himnos y aplaudir únicamente.

La llegada de la manifestación á la plaza de San Jaime coincidirá con la constitución de la Asamblea en su sesión de la tarde.

La Comisión organizadora ha acordado que los estandartes de las Agrupaciones que concurren á la manifestación estén depositados desde las diez de la mañana en los balcones del Ayuntamiento, Diputación y casa inmediatas de la plaza de San Jaime.

En la manifestación sólo figurará una bandera con la inscripción siguiente: "Cataluña para las Mancomunidades".

El cierre de los establecimientos durará mientras

Los débiles, convalecientes, anémicos... VINO ONA Aristegui.

POLITICA

CONSEJO EN PALACIO

A las once y media de la mañana se celebró ayer en Palacio Consejo de ministros...

Al salir el jefe del Gobierno se dirigió a la Presidencia, donde recibió a los periodistas...

El Consejo de hoy—dijo el conde de Romanones—se ha celebrado con la normalidad...

He hablado detenidamente de la situación de Portugal, desmitiendo de paso lo dicho por Daily Telegraph referente a convenios...

Por lo que afecta a la política interior, he tratado de las causas que han motivado la clausura de las Cámaras...

También anunció a S. M. que el sábado hará el Gobierno ante la Alta Cámara...

Con el ceremonial de costumbre tomó ayer posesión de su cargo, el nuevo director general de Primera enseñanza...

Un periodista le anunció que hoy, llega a Madrid el Sr. Montero Ríos. —Lo sé. Sé que llega mañana—dijo— y he de hablar con él antes de proveer la presidencia del Senado...

Al Sr. Montero Ríos le guardo todo género de consideraciones y de respetos, y además, como el Sr. Montero Ríos me tiene afirmado que él sólo aceptará la presidencia del Senado...

OTRAS NOTICIAS Una frase del conde. Anoche se contaba lo siguiente: Un periodista dijo ayer al jefe del Gobierno: —¿Sabe usted lo que se dice, después de conocerse las manifestaciones que ha hecho usted al salir del Consejo? —¿Qué se dice? —¿Que tiene usted más tupé que Sagasta! A lo que se afirma que contestó el conde: —¿Qué cosas! ¿Y por qué dicen eso? O es que se creían que ahora íbamos a tener crisis...

Marchó a Madrid—dice anoche un periódico— el ex ministro de Instrucción pública D. Gabino Bugallal, uno de los más afectos a la política del Sr. Maura.

Ha pasado el Sr. Bugallal todo el verano en la finca de su propiedad La Parda. No tenía propósito de regresar a Madrid tan pronto—hasta el punto que aquí deja a su esposa e hijos—; pero un telegrama del Sr. Maura le ha obligado a ponerse en camino.

El Sr. Bugallal no ha ocultado que los conservadores en estos últimos días, han cambiado de plano en la política, asegurando que serán Poder en los primeros días de la semana entrante.

El Sr. Bugallal asegura, que ni el Sr. Maura, ni el Sr. González Besada, ni el Sr. La Cierva, aceptarán cargos en el nuevo Gobierno.

Con el ceremonial de costumbre tomó ayer posesión de su cargo, el nuevo director general de Primera enseñanza, Sr. Royo Villanova.

Religiosas Día 24, Viernes.—San Rafael, Arcángel; Santos Fortunato, Félix, Adactio, Jenaro y compañeros mártires; San Martín, abad, y San Marcos, ermitaño.—La Misa y Oficio divino son de San Rafael, con rito doble mayor y color blanco.

Parroquia del Salvador y San Nicolás (Cuarenta Horas).—Fiesta a San Rafael; a las ocho, se expondrá S. D. M.; a las diez, Misa solemne con sermón, a cargo de don Baldomero Sánchez, y por la tarde, a las cuatro y media, continúa la Novena, predicando el mismo señor.

San Antonio de los Alemanes.—Idem id.; a las diez, Misa solemne con S. D. M. manifiesto y sermón, que predicará D. José Jovari, y por la tarde, a las siete, termina la Novena, predicando el Sr. Rodríguez Lario.

Capilla del Santísimo Cristo de San Ginés. Ejercicios al toque de oraciones, con sermón.

Iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja.—Idem para la Congregación Josefina, a las ocho.

Capilla del Ave María.—Misa rezada y Rosario, a las once, y a las doce, comida a 72 mujeres pobres.

Asilo de San Rafael (Carretera de Chamartín).—Idem id.; a las siete, Misa de la Comunidad; a las diez, la solemne, en la que predicará el Sr. Venancio Acuña.

Santa Cruz.—Idem la de Nuestra Señora del Rosario, predicando, a las cinco y media, D. Nicanor París.

Santiago.—Idem la de Nuestra Señora de la Salud.

San Luis.—Idem la de Nuestra Señora de las Batallas y Covadonga.

Buen Suceso.—Idem la de Santa Teresa. San Millán.—Idem la de San Judas. Adoración Nocturna.—Turno: San Ramón Nonato.

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

LOS ESTRENOS DE ANOCHE

EN LA COMEDIA "La toma de la Bastilla", juguete cómico en cuatro actos, original de M. Sacha Guitry, versión española de José Juan Cadenas.

Los lectores de EL DEBATE habrán de creer nos por nuestra palabra. No hay forma honesta ni aún educada de contar el argumento de "La toma de la Bastilla", y por ende, no podremos fundamentar la crítica.

En el... juguete de Sacha Guitry la base de todo es el divorcio, que se preconiza por honrado, y bueno, y moral. Como si fuera poco, hombres y mujeres de los que uno "oficialmente" son decentes, señoras y caballeros, y otros "oficialmente" son todo lo contrario (profesionales del vicio "algunos..."), proceden todas y todos... como estos últimos... en la escena delante del público... Subleva, verdaderamente. Sobre todo, cuando se rodea la vista y se ven los palcos y las butacas llenas de espectadores de ambos sexos y de todas las edades y estaturas...

Se notaba que los actores de la Comedia no querían extremar la nota, antes esforzándose en atenuar las crueldades todo lo posible, y no obstante, la escena entre Paulita Vaner (señorita Pérez de Vargas) y Carlos Herio (Sr. González) resulta de lo más procaz e irritante.

La tarea es difícilísima. Los propósitos del doctor Jiménez encuentran obstáculos insuperables en aquella familia, que no está dispuesta a consentir, bajo ningún concepto, la boda de su hijo "con una doncella", tanto más cuanto que don Indalecio ha buscado para esposa del chico a una señorita santanderina con una fortuna muy saneada.

El doctor Jiménez se va haciendo querer de hoy en día, y para la Ciudad Eterna que cada vez le mira con peores ojos. Estefanía, hija menor del Sr. Tolosa, se enamora perdidamente del doctor; éste le corresponde y se atreve a pedir la mano de la chica al intrasigente papá, no consiguiendo sino una negativa rotundísima y al parecer definitiva.

Estefanía logra con sus mimos y sus razones que el senador, a quien "ni aún contestan en la Cámara", acceda, no sólo a su boda con el doctor, sino también a la de Julio con la señorita de Requena, ya que en una carta le anuncia el padre de la santanderina que su hija, a quien no había consultado para desposarse con Julio, se casa siguiendo los impulsos de su corazón.

La obra no gustó. No se aplaudió en toda ella, ni al final de ningún acto. En cambio, se protestó con frecuencia.

La presentación, muy floja. Las actrices vistieron con lujo, y casi todas con elegancia (exquisita la de tres vestidos de la señorita Pérez de Vargas, el último de la señorita Carbone y el primero de la señorita Riquelme).

Estas mismas actrices y los Sres. González, Román, Asquerino, Zorrilla, Fresno y Caba defendieron heroicamente lo indefendible, de forma que daba pena el no poder aplaudir su trabajo.

Algunos "hiperintelectuales" quejábanse de que no hay ambiente aquí... para esas cosas.

¡Por grandísima fortuna, regocijados caballeros! Aquí hay moralidad y vergüenza en las mujeres, hay ambas cosas, y además, sangre en las venas de los caballeros... y mientras todo esto no se pierda... no habrá ambiente!—Rafael Rottlan.

EN EL INFANTA ISABEL "El doctor Jiménez", comedia en tres actos, de Francisco Scharoun, adaptada a la escena española por Emilio Fernández Valzamoante.

En la casa del excelentísimo señor don Indalecio Tolosa, senador del Reino, no se permite ni respirar sin consultarlo con él previamente.

Elena, su distinguida esposa, afirma a cada momento que en veintiseis años que llevan de casados, su esposo, fidelísimo observador de todas las delicadezas de la más exquisita cortesía, ni a fumar se atrevió dentro del hogar doméstico. Y la razón

TELONES Y BAMBALINAS de la inocentemente don Indalecio: don Indalecio no es fumador. Emilio Cifuentes, yerno del Sr. Tolosa, muchacho enamorado de Agata, su mujer, pero falta de carácter, esclavo del dinero de su suegro, prisionero en su propia casa, aparenta felicidad ante sus amigos, cuando es lo cierto que sufre grandemente por la carencia de libertad y la constante impertinencia de sus papás políticos, que, viviendo en el piso inferior, a toda hora va a interrumpir el idilio de los jóvenes esposos.

Agata, acostumbrada a la rigidez y al ceremonioso constante modo de vivir en el piso de abajo, es en el piso de arriba demasiado esclava de la etiqueta, y aunque corresponde con su cariño a Emilio, no hay entre ellos ternuras ni caricias. La cortesía más severa hace de tirana en aquella casa. El matrimonio no es feliz.

Claro está, el doctor Apolinario Jiménez se presenta a saludar a Emilio, su antiguo condiscípulo, y a buscar apoyo en él, al fin de que interceda con el Sr. Tolosa y éste permita casar a su hijo Julio con la señorita de Requena, hija de la un día patrona de los dos amigos, y que ahora se gana la vida como institutriz.

La tarea es difícilísima. Los propósitos del doctor Jiménez encuentran obstáculos insuperables en aquella familia, que no está dispuesta a consentir, bajo ningún concepto, la boda de su hijo "con una doncella", tanto más cuanto que don Indalecio ha buscado para esposa del chico a una señorita santanderina con una fortuna muy saneada.

El doctor Jiménez se va haciendo querer de hoy en día, y para la Ciudad Eterna que cada vez le mira con peores ojos. Estefanía, hija menor del Sr. Tolosa, se enamora perdidamente del doctor; éste le corresponde y se atreve a pedir la mano de la chica al intrasigente papá, no consiguiendo sino una negativa rotundísima y al parecer definitiva.

Estefanía logra con sus mimos y sus razones que el senador, a quien "ni aún contestan en la Cámara", acceda, no sólo a su boda con el doctor, sino también a la de Julio con la señorita de Requena, ya que en una carta le anuncia el padre de la santanderina que su hija, a quien no había consultado para desposarse con Julio, se casa siguiendo los impulsos de su corazón.

La obra no gustó. No se aplaudió en toda ella, ni al final de ningún acto. En cambio, se protestó con frecuencia.

La presentación, muy floja. Las actrices vistieron con lujo, y casi todas con elegancia (exquisita la de tres vestidos de la señorita Pérez de Vargas, el último de la señorita Carbone y el primero de la señorita Riquelme).

Estas mismas actrices y los Sres. González, Román, Asquerino, Zorrilla, Fresno y Caba defendieron heroicamente lo indefendible, de forma que daba pena el no poder aplaudir su trabajo.

Algunos "hiperintelectuales" quejábanse de que no hay ambiente aquí... para esas cosas.

¡Por grandísima fortuna, regocijados caballeros! Aquí hay moralidad y vergüenza en las mujeres, hay ambas cosas, y además, sangre en las venas de los caballeros... y mientras todo esto no se pierda... no habrá ambiente!—Rafael Rottlan.

EN LA PRINCESA El homenaje a Benavente. Anoche tuvo lugar en este teatro el homenaje a Benavente con la representación de una comedia en cuatro actos, "La gata de Angora", que fué muy aplaudida y muy bien interpretada por Rosario Pino y Francisco Fuentes.

La sala presentaba el aspecto de las grandes solemnidades. De público, un lleno en palcos y butacas. Al final de cada uno de los actos el Sr. Benavente fué llamado a escena, donde se presentó varias veces, siendo aplaudidísimo.

Los intérpretes de "La gata de Angora", obra no representada hace muchos años, rayaron a gran altura, realizando un conjunto muy ajustado.

El homenaje a Benavente resultó, pues, una fiesta brillante por todos estilos y que dejó un grato recuerdo en la memoria del homenajeado.—X.

LOS SUCESOS DE LISBOA POR TELEGRAFO BADAJOZ 23, 17. Las noticias llegadas de Portugal son gravísimas. En las calles de Lisboa se ha librado varios combates entre revolucionarios

BOLSA DE PARIS Exterior, 90,65; Francos, 87,30; Ferrocarriles Norte de España, 468,00; Alicante, 448,00; Rotino, 1.954,00; Crédit Lyonnais, 1.655,00; Banco Nacional de Méjico, 611,00; Londres y Méjico, 400,00; Central Méjico, 101,00.

BOLSA DE LONDRES Exterior, 89,00; Consolidado inglés 2 1/2 por 100, 72,75; Alemán 2 por 100, 74,00; Raso 1906 5 por 100, 104,50; Japonés 1907, 96,25; Méjico 1899 5 por 100, 91,00; Uruguay 3 1/2 por 100, 69,00.

BOLSA DE MEJICO (Información de la casa Santia Rodoreda, Ventura de la Vega, 16 y 18.) Telegrama del 23 de Octubre de 1913.

Cierre anterior, 7,47; Cierre de ayer, 7,58. Septiembre y Octubre, 7,35; Octubre y Noviembre, 7,34; Noviembre y Diciembre, 7,24; Diciembre y Enero, 7,22.

Ventas de ayer en Liverpool: 7.000 balas.

Sidra Vereterra y Cangas preferida por cuantos la conocen.

NOTICIAS

Orador sagrado notable. Estos días viene predicando en San Antonio de los Alemanes (Refugio), el Novenario de San Rafael, un notable orador sagrado, el Sr. Rodríguez Lario, de la diócesis de Murcia.

De su elocuencia y unión evangélica hemos oído grandes elogios. Por ello le felicitamos cariñosamente.

El doctor F. Castilla Aransay, especialista en enfermedades del estómago, intestino e hígado, ha trasladado su consulta a la calle de Hortaleza, 61, 1.ª, izquierda.

Guisantes Trevijano MEJORES QUE FRESCOS Tomando seguido el JUGO WINN, una cucharada después de las comidas, no se sabe nunca lo que es dolor de estómago.

Espectáculos para hoy COMEDIA.—A las nueve y tres cuartos, La toma de la Bastilla.

PRINCESA.—(Compañía de Rosario Pino).—A las nueve y tres cuartos, El hombre rico (reestreno).

PRINCESA.—A las nueve y cuarto, Raffles.

LARA.—A las cuatro y media, Petit café (tres actos) y Las mozas del barrio. A las diez y media (doble), Madame Pepita (tres actos).

APOLLO.—(50.ª de abono).—A las seis, Poca-Poca. A las siete y cuarto, Los capotes de la reina. A las diez y cuarto, El pobre Valbuena.—A las once y media, La catedral.

COMICO.—(Beneficio de los autores de La última película).—A las seis (sencillo), ¡Ya no hay Pirineos!—A las siete y cuarto (sencillo), Alma de Dios.—A las diez y media, La última película (reestreno, reformada).—A las once y tres cuartos (sencillo), ¡Ya no hay Pirineos!

CERVANTES.—A las seis y media (sección vermouth), Camino adelante (dos actos).—A las diez (sencillo), Caba fina.—A las once (doble), Trampa y cartón (dos actos y películas nuevas).

INFANTA ISABEL.—A las seis y media (doble), el barón de Troncoverde.—A las diez y media (doble), El doctor Jiménez.

ALVAREZ QUINTERO.—A las seis y media (especial), Amores y amores.—A las nueve, Los pretendientes.—A las diez (especial), Jimmy Samson.

NAVENANTE.—De cinco a doce y media, sección continua de cinematógrafo.

GRAN VIA (plaza del Callao).—Teléfono 4.510.—De cinco y media a doce y media, sección continua con colosales estrenos.

IMPRESA. PIZAREO, 14

LOTERIA NACIONAL

Lista de los números en el sorteo celebrado en Madrid el 23 de Octubre de 1913

Table with columns: PREMIOS MAYORES, Nums., Pesetas., Poblaciones. Lists winning numbers and prizes for various cities like Barcelona, Madrid, Huelva, Valencia, etc.

Table with columns: CINCO MIL, SEIS MIL, SIETE MIL, OCHO MIL, NUEVE MIL, DIEZ MIL, ONCE MIL, DOCE MIL, TRECE MIL, CATORCE MIL. Lists numbers for each category.

Table with columns: VEINTIUN MIL, VEINTIDOS MIL, VEINTITRES MIL, VEINTICUATRO MIL, VEINTICINCO MIL, VEINTISEIS MIL, VEINTISIETE MIL, VEINTIOCHO MIL, VEINTINUEVE MIL, TREINTA Y UN MIL, TREINTA Y DOS MIL, TREINTA Y TRES MIL, TREINTA Y CUATRO MIL, TREINTA Y CINCO MIL, TREINTA Y SEIS MIL, TREINTA Y SIETE MIL, TREINTA Y OCHO MIL, TREINTA Y NUEVE MIL. Lists numbers for each category.

